



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

FUNDAMENTOS

A principios del año 2019 la Secretaria de Extensión de la Universidad Nacional del Comahue impulsó la iniciativa denominada "La Universidad con vos y en el barrio"; estrategia a la que se sumó la Unión de Trabajadores de la Educación de Río Negro (Unter). Además, buscando ampliar el arco de instituciones de las provincias de Río Negro y Neuquén que se sumen a la propuesta para articular con organismos provinciales, municipales y organizaciones no gubernamentales, la cuestión territorial.

Esta propuesta de extensión territorial denominada "La Universidad con vos y en el barrio" fue declarada por la Legislatura provincial de interés social, cultural, educativo, académico y productivo-Declaración N°33/2019-, con un proyecto de mi autoría.

Hoy, nos convoca una nueva necesidad de la comunidad de resaltar el trabajo de la Universidad del Comahue y en particular del proyecto de Extensión Universitaria, "taiñ nütram, taiñ zungüm. Nuestra conversa, nuestra voz. Aportes desde la cosmovisión mapuche-tehuelche a la cultura, a la educación y a la salud colectiva".

En el marco de ese proyecto, las jornadas realizadas han convocado a muchos vecinos y vecinas de la comarca, estudiantes de Viedma - Patagones, creando espacios de encuentro y transmitiendo saberes ancestrales de esa cultura que fortalecen la identidad de una gran mayoría de los habitantes de esta zona provenientes de este pueblo originario.

El equipo del proyecto de extensión, está integrado por docentes, graduados y estudiantes del C.U.R.Z.A y por integrantes de comunidades mapuche de ambas márgenes del Curru Leuvu. En sus inicios tuvo como director, al profesor Osvaldo Alonso, y actualmente a la profesora Valeria D'Angelo y como codirectora a la Licenciada Nancy Osses Benitez.

Como expresa en su fundamentación, la propuesta apunta a dar continuidad a la recuperación y revalorización de la cultura mapuche-tehuelche, siendo uno de los objetivos principales el de direccionar la búsqueda hacia los reservorios de esa cultura tanto de la lengua-idioma como de manifestaciones culturales y espirituales que dan cuenta de una cosmovisión cuyos valores se consideran necesario incorporar a la enseñanza-aprendizaje en nuestras universidades patagónicas.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

Es por ello que integran este proyecto quienes representan un aporte, por su procedencia directa de entornos familiares (sobre todo de abuelas) que han transmitido saberes materiales así como del idioma y pensamiento acerca de la relación con la naturaleza: Ana Margarita Navarro y Hermelinda del Carmen Tripailafken por el grupo "lñan leufu mongueiñ", de Carmen de Patagones warria mew; Dalia Chaina Marilef, Pedro Arballos kellufe lñan leufu mongueiñ, vayudantes del grupo lñan leufu mongueiñ, María Yolanda Victorica por lof Antinao Nahuelfi y Hugo Aranea del lof wain kurruf.

Sin embargo, la búsqueda es continua sobre la población en general de las ciudades de Río Negro, de la localidad de Carmen de Patagones y en la zona rural aledaña.

Desde diferentes cátedras involucradas por el proyecto que precedió al actual, se abren espacios al conocimiento de la cultura mapuche-tehuelche en general y también en la concepción de la educación, su sentido en la construcción de una identidad, así como en el tratamiento de la salud, enfermedad, atención y cuidado desde una cosmovisión que considera a la persona en una integralidad inseparable.

También desde el ámbito universitario se articula con otras cátedras a través de los diferentes departamentos de carreras; así como con otros proyectos de investigación y extensión, incluyendo a la Universidad Nacional de Río Negro, poniendo en diálogo los conocimientos de la cultura occidental con la cosmovisión mapuche.

Por ello,

Autor: Humberto Alejandro Marinao.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO

D E C L A R A

Artículo 1°.- De interés intercultural, social, educativo y académico el Proyecto de Extensión Universitaria "Taiñ Nutram, Taiñ Zungüñ ("Nuestra Conversa, Nuestra Palabra"). Aportes desde la Cosmovisión Mapuche a la cultura, la educación y la salud colectiva" dependiente del Centro Regional Zona Atlántica (CURZA) de la Universidad Nacional del Comahue.

Artículo 2°.- De forma.